

5 de junio de 1973

AYUDA MEMORIA

Declaraciones del Dr. Héctor J. Cámpora y del
ministro del Patrimonio Nacional de México, en
el Despacho presidencial

Sr. PRESIDENTE.- Señores periodistas, quiero presentarles al señor ministro de Patrimonio Nacional de México; al señor Embajador de México en la República Argentina, y a sus colaboradores que han venido a la Argentina.

Hemos conversado de temas muy interesantes para ambas naciones. Le he pedido al señor Ministro que debamos ahondar el conocimiento entre el pueblo mejicano y el pueblo argentino. Eso es el motivo por el cual los he convocado a esta reunión. Para que ustedes conozcan esto que en verdad nos enorgullece, tanto a los argentinos como a los mejicanos.

La visita del señor ministro es consecuencia de la entrevista que mantuviera el señor Presidente de México, señor Bocheverría, con el Jefe del Movimiento Nacional Justicialista, el ^{señor} General Perón, en el mes de abril.

El señor ministro viene con la intención, no solamente para incrementar la irrenunciable amistad diplomática a nivel de nuestros países, sino con el interés de intensificar las ya coincidentes relaciones comerciales.

Sr. MINISTRO.- Sería interesante que los señores periodistas formularan preguntas sobre los temas que les interesen.

PERIODISTA.- Cómo cree, señor ministro, que va a redundar este incremento de relaciones que se desarrollan entre México y la Argentina?

///

Sr. MINISTRO.- Nosotros hemos vivido tantos años separados, que de hecho las relaciones comerciales y de entendimiento político entre nuestros gobiernos han sido muy leves. Interpreto que se pueden incrementar grandemente, porque la economía mejicana y la argentina son muy complementarias. Lo que ustedes tienen a nosotros nos hace falta, y lo que a nosotros nos sobra, ustedes pueden utilizarlo. Concretamente, alimentos por un lado y minerales por el otro.

Creo que nuestros pueblos tienen una gran posibilidad de establecer relaciones comerciales permanentes y a un alto nivel de importancia, porque esa es la única forma que tenemos los países pobres de defendernos del capital sin patria, de las compañías multinacionales, haciendo las nuestras.

PERIODISTA.- Qué le sugiere el hecho geográfico de que Méjico se encuentre al norte y la Argentina al sur, en el conglomerado latinoamericano?

Sr. MINISTRO.- Hubo un poeta mejicano que decía: "Pobre de Méjico, tan lejos de Dios y tan cerca de los Estados Unidos".

PERIODISTA.- El advenimiento de un gobierno nacional y popular como el actual, cómo posibilitará un mejoramiento de nuestras relaciones?

Sr. MINISTRO.- Nosotros estamos dispuestos en Méjico a establecer y a acrecentar relaciones con todos los gobiernos de América Latina que tengan como base de sustentación un movimiento popular. Con el pueblo se puede hacer todo y sin el pueblo nada.

PERIODISTA.- Podría decirnos, concretamente, algunos de los renglones y de los rubros que actualmente están intercambiados Argentina y México?

Sr. MINISTRO.- Hemos venido con una intención distinta en el sentido de que ^{se} no siga con los rubros tradicionales, sino que veamos todo el horizonte. Ver qué podemos hacer. Seríamos muy malos funcionarios públicos si no encaráramos algo distinto. Tenemos que hacerlo con esfuerzo, con imaginación y, más que con una idea de utilidades, con una idea de apoyo mutuo entre pueblos que están luchando por darle a las masas populares de lo que han carecido por mucho tiempo. En el caso de ustedes menos que nosotros. Nosotros hemos pasado tanta hambre que ya nos acostumbramos. Pasamos cuatrocientos años de hambre. A nuestro país le ocurre como en el cuento del caballo del español, que se acostumbró a no comer.

PERIODISTA.- Es probable una entrevista ^{de} los dos presidentes?

Sr. MINISTRO.- Depende del señor Presidente.

Sr. PRESIDENTE.- Puede ser en cualquier momento. Creo que esa es la expresión más práctica. Estimo que ya se ha producido ese puente entre el Jefe del Movimiento y el señor Presidente de México. Ambos conversaron extensa e ininterrumpidamente.

Sr. MINISTRO.- Fueron varias horas de conversación.

PERIODISTA.- Cuáles serán los primeros puntos fundamentales para esta intensificación de las relaciones? Se trató algún rubro en especial?

Sr. MINISTRO.- Ya le ha expresado cuál es nuestra idea. Nosotros hemos mantenido relaciones de comercio más escasas, pero en lo espiritual -como dicen en América Latina- y en lo emocional han sido muy grandes, aunque se han quedado en eso. La gente no puede comer ni espíritu ni emoción. Nosotros buscamos

dónde encajar en la economía argentina, y dónde ustedes con nosotros para realizar un intercambio. No hay líneas precisas. Ese es lo que le ha explicado al señor Canciller para explorar con mayores posibilidades de éxito.

PERIODISTA.- Cómo se va a producir ese acercamiento en lo político?

SR. MINISTRO.- El acercamiento en lo político, prácticamente, está hecho. Son dos gobiernos de origen popular y tienen muchos puntos de entendimiento.

PERIODISTA.- Aparte de las cordiales relaciones con Perú, tenemos entendido que el general Perón ha cumplido una misión muy fundamental en cuanto a las relaciones entre México y España. Es correcto esto?

Sr. MINISTRO.- Esto, señor, quiero que quede bien claro. México no sostiene relaciones con un gobierno ^{que} ha sido impuesto por fuerzas exteriores.

PERIODISTA.- Se ha pensado en formar una comisión mixta?

Sr. MINISTRO.- La ha propuesto el señor Presidente como una solución y creo que es una buena sugerencia.

Sr. PRESIDENTE.- Que se concrete en el menor tiempo posible.

SR. MINISTRO.- Tendrá que ser a través de la Cancillería.

Sr. PRESIDENTE.- Como muy bien dice el señor Ministro, se va a explorar todo lo que pueda ser realizable en beneficio de las relaciones comerciales. Si se producen las coincidencias que nosotros esperamos, se podrán establecer los contactos a nivel de comisiones entre México y nuestro gobierno, para

entrar en la faz definitiva de las tratativas y de los hechos comerciales que más puedan beneficiar a ambos países .

PERIODISTA.- Cómo interpretan en su país la liberación de nuestra política internacional al acrecentar sus relaciones con otros países del mundo, que hasta el momento no se había hecho?

Sr. MINISTRO.- Las interpretamos muy bien . No olvide que el Presidente Echevarría pidió la admisión de China Popular en las Naciones Unidas y que, recientemente, ha estado en la Unión Soviética y China Popular, entrevistando al primer ministro Chou En Lai y al presidente Mao Tse Tung. Méjico no tiene cerradas las puertas a ningún país cuyo gobierno sea de origen popular.

PERIODISTA.- Su viaje comprende otras naciones en las que también va a hacer gestiones de esta naturaleza?

Sr. MINISTRO.- He visitado ya Ecuador, Perú, Chile y, ahora, estoy en la Argentina. A ntes estuve en Checoslovaquia, Gran Bretaña y los Estados Unidos. Soy vendedor y comprador.

SR. PRESIDENTE.- Señores periodistas: a través de ustedes, y per vuestro intermedio, he querido otorgarle a este acto la trascendencia que merece, como así también a la opinión pública del mundo y, muy especialmente, a la de nuestros países.

Este es un hecho de gran importancia y significa la realización de un futuro de grandes beneficios para las relaciones comerciales de nuestros países. En ese sentido también el señor ministro coincide firmemente con el gobierno argentino respecto de Latinoamérica.

Sr. MINISTRO.- Para mí siempre es un placer llegar a la ciudad de Buenos Aires, la más bella de América.

Sr. PRESIDENTE.- Señores, muchas gracias. Buenas noches.